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Любишь сладкое —
посади землянику!

У каждого предпринимателя
свой путь в бизнесе. Булат Ну-
гуманов из деревни Каныкаево
Бижбулякского района с детства
любил клубнику. Да и неудиви-
тельно — какой ребенок не лю-
бит сладко покушать. Но ведь не
каждый потом связывает свою
судьбу с сельским хозяйством. А
подтолкнула Булата к фер-
мерству невкусная клубника,
купленная им на сабантуе. Вот и
решил вырастить ягоды у себя в
огороде. Сказано — сделано.
Приобрел саженцы итальянских
сортов и вместе с женой засадил
10 соток. Богатый урожай, полу-
ченный на следующий год, и
одобрение близких подтолкнуло
его расширить посевы. А ведь по
специальности он химик-техно-
лог, окончил в Уфе топливно-
энергетический колледж. Успел
два года проработать на нефте-
перерабатывающем заводе, по-
том еще около двух лет ездил на
вахту. После рождения ребенка
на семейном совете решили
вплотную заняться выращива-
нием земляники. Но на малень-
ком приусадебном участке боль-
ших денег не заработаешь. Узнав
о начинающем фермере и о том,
что ему нужна земля для рас-
ширения дела, навстречу пошли
сельсовет и районная адми-
нистрация. На «инвестиционном
часе» договорились о выделении
гектара земли прямо за забором.
Раньше здесь рос бурьян в че-
ловеческий рост, теперь — ак-
куратные грядки с системой ка-
пельного полива. Кстати, Булат
собрал ее своими руками — вот
где пригодилось ему техниче-
ское образование.

За три года неустанного тру-
да Булат Нугуманов наглядно
продемонстрировал, что при ос-
новательном ведении бизнеса
можно покорить любые верши-
ны. Сейчас он выращивает са-
довую землянику уже на трех
гектарах. Любой бизнесмен ска-
жет, что самая главная пробле-
ма для него — это сбыт продук-
ции. А вот для Булата продажа
клубники особой трудности не
представляет, несмотря на то,
что до потенциальных покупате-
лей, которые находятся в близ-
лежащих городах и поселках,
нужно еще доехать. Заказы по-
шли уже с первого урожая, и те-
перь спрос намного превышает

предложение. Лилия и Булат Ну-
гумановы активно ведут свои
страницы в социальных сетях,
продвигают свою продукцию,
дают советы по садоводству,
делятся опытом. Многие люби-
тели ягод сами приезжают за
земляникой, самосбор позво-
ляет им приобрести ягоды за
меньшую цену, это выгодно и
фермеру. Беседуя с Булатом,
понимаешь, что он взялся за
дело всей жизни и имеет долго-
срочный бизнес-план. Этот 25-
летний парень каждый год штур-
мует новую высоту, постоянно
учится у своих коллег и на собст-
венных ошибках. Полученные
недавно средства «Агростарта-
па» также пошли на развитие
хозяйства. В этом году Нугума-
новы посеяли по гектару свеклы
и моркови и успешно реализо-
вали неплохой урожай.

Мы навестили Нугумановых в
один из солнечных дней сере-
дины сентября. На плантациях
работали пять-шесть женщин из
окрестных деревень. Фермер
признается, что летом, когда
нужно было срочно собрать уро-
жай, на каждый гектар прихо-
дилось привлекать до 20 чело-
век. Клубника — продукция ско-
ропортящаяся, опоздаешь на
день-два, и можешь лишиться
всего урожая. Вот и приходится
молодому фермеру расходовать
около полумиллиона рублей
только на зарплату работников.
По мнению специалистов, в бла-
гоприятный сезон с одного гек-
тара вполне можно продать са-
довой земляники на 2 миллиона
рублей. Правда, в первый се-
зон приходится вложить около
миллиона, если все делать по
науке. Земляника — растение
капризное, многие садоводы-
любители даже не догадывают-
ся, в чем была их ошибка при
уходе за растениями. Кто-то вно-
сит большое количество орга-
ники, а ведь насекомые всех ви-
дов откладывают в навозе яйца,
к тому же растения могут «сго-
реть», если в почве слишком
много азота, кальция. Булат Ну-
гуманов признается, что в этом
году урожая собрали меньше,
чем планировали. Май и июнь
теплом не баловали, часть план-
таций попала под заморозки, к
тому же была дождливая погода,
и ягоды созрели позже. Для бо-
гатого урожая необходимо гар-
моничное сочетание влаги, све-
та и тепла. Все должно быть в
меру и вовремя.

Подкормка — 
под ногами

Жительница села Нимисля-
рово Нуримановского района
Гульнара Исмагилова умуд-
ряется ежегодно собирать с од-
ной сотки около 160 килограм-
мов ягод. Хотя этот год она так-
же считает не очень удачным
для земляники. Первый урожай
она обычно снимала в начале
июня, а нынче он созрел лишь к
концу месяца. А вот в прошлом
засушливом году благодаря
обильному поливу и мульчиро-
ванию ей удалось собрать ре-
кордный урожай. Учитель био-
логии, она считает, что удобре-
ния, подкормка для ягод лежат
буквально под ногами. Напри-
мер, внесение золы под корень
приводит к обильному цвете-
нию, а для роста растений она
использует полынь, крапиву и
чистотел. Только нужно настаи-
вать траву в бочке около недели.
Кстати, настой полыни многие
садоводы эффективно исполь-
зуют и против колорадского
жука. 

Хороший сорт — половина
успеха. Особенно в наших кли-
матических условиях, ведь зимой
ягоды должны выдержать креп-
кие морозы, лето у нас тоже не-
предсказуемое. Гульнара счи-
тает, что сорт «красавица За-
горья» идеально подходит для
наших краев. Хотя многие фер-
меры предпочитают иметь дело
с разными сортами, они счи-
тают, что нельзя класть все яйца
в одну корзину. 

Ешь ягоды, 
яблоки жуй...

Медицинская норма потреб-
ления плодов и ягод на одного
человека в год — минимум 70 ки-
лограммов, но фактически ред-
ко кто дотягивает до этой цифры.
По оценкам специалистов, более
70 процентов населения страны
испытывает авитаминоз. 

Наша республика располо-
жена далеко от основных садо-
водческих районов страны. Тем
не менее в советское время
Башкортостан всегда занимал
лидирующее положение по пло-
щадям садов в Уральском ре-
гионе. Так продолжалось до 2000
года, а произошел настоящий
обвал. Рост производства пло-
дово-ягодных культур начался
лишь после 2014 года. В по-
следние годы в республике этот
рынок постоянно растет. Бла-
годаря предприимчивым фер-
мерам идет закладка садов, на
эти цели выделяются госу-
дарственные гранты. Что каса-
ется земляники садовой, в
Уфимском, Аургазинском, Чиш-
минском, Шаранском и других
районах появились сельские
предприниматели, которые каж-
дый год выращивают тонны этой
продукции. Тем не менее эта
ниша до сих пор не заполнена,
местные фермеры все еще не
могут удовлетворить потребно-
сти населения полностью, а мно-
гочисленные садоводы обес-
печивают этой продукцией лишь
своих близких. Начинающие
сельские предприниматели за
несколько лет могут добиться
настоящего успеха в этом биз-
несе. Булат Нугуманов это про-
демонстрировал на своем при-
мере.

Аграрии республики постепенно завершают
сельскохозяйственный сезон. Производители плодов
и ягод подводят итоги года. Погодные условия
нынешнего лета их особо не радовали, 
лишь немногие получили богатый урожай.

Марат АМИНЕВ

Своё дело/

Клубника
из Бижбуляка
??

?? // Фото Рината РАЗАПОВА.
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— Обычно минимум год со-
гласование идет, а здесь про-
шло несколько месяцев — и ра-
боты начались, — говорит один
из них. — Вот бы всегда так во-
просы решались.

Работы на объекте включают
в себя строительство четырех-
полосной автодороги протя-
женностью 65 км, двух мостов,
девяти путепроводов, шести
транспортных развязок, 18
сельхозпроездов, 70 водопро-
пускных труб. Для безопасного
доступа к участку скоростной
дороги и сохранения транс-
портного сообщения между на-
селенными пунктами вблизи Ка-
рабашево, Рсаево, Семилетки,
Бишкураево предусмотрено
строительство развязок. Две
другие появятся на стыке с ос-
новным направлением трассы
М-7 возле сел Исаметово и Ася-
ново.

На новом участке пред-
усмотрено строительство че-
тырех площадок отдыха с пер-
спективой возведения на них
многофункциональных придо-
рожных сервисов.

— В настоящее время суще-
ствующая здесь дорога имеет
по одной полосе движения в
разных направлениях, — объ-
яснил нам необходимость
строительства нового участка
трассы главный инженер управ-
ления дороги «Приуралье» Алек-
сандр Михайлов. — В каждом
направлении они имеют шири-
ну всего 3,5 метра, и это соз-
дает риск дорожных происше-
ствий, аварийных ситуаций.
Кроме того, сейчас федераль-
ная трасса пролегает прямо по
улицам Исаметово, Верхне-
яркеево, Лаяшты, Ишкарово,

Асяново. Все это негативно
влияет на жизнь местного на-
селения, создает угрозу их без-
опасности. Поэтому в любом
случае обход этот необходимо
было строить. Но, кроме того,
старая дорога еще снижает про-
пускную способность трассы.

Действительно, местами на
старой трассе (можно уже так
называть существующий сей-
час участок дороги М-7, прохо-
дящий по улицам пяти сел рес-
публики) ограничение скоро-
сти движения достигает 40 ки-
лометров. Любой автомобилист
скажет вам, как это нервирует,
когда приходится резко сбра-
сывать скорость вдвое. А если
за вашей спиной еще и груз в 20
тонн, то понятно, что на тор-
мозную систему автомобиля
положительно это никак не
влияет. Новая дорога не будет
иметь ни одного пересечения на
одном уровне с примыкающими
участками, поэтому приторма-
живать не придется.

Интересно, что буквально в
этом году на прежней трассе за-
вершились ремонтные работы.
Теперь она в идеальном со-
стоянии, обустроили тротуары,
обновили освещение.

— Не жалко потраченных
средств? — спрашиваем у Алек-
сандра Михайлова.

— Так это для людей делали,
— отвечает он. — Когда запустят
дорогу в обход, передадим этот
участок в региональное веде-
ние.

В том, что новый участок бу-
дет качественным, не прихо-
дится сомневаться. Замести-
тель гендиректора — исполни-
тельный директор компании
«Автобан» Олег Мартыненко
рассказал нам, что опыт реали-

зации таких проектов у них ог-
ромный. Компания работает в
пяти федеральных округах.

— Президент поставил за-
дачу, и мы ее выполним, не-
смотря ни на какие трудности,
— заверяет Олег Мартыненко.
— Если быть точным, протя-
женность участка обхода со-
ставляет 65 километров и еще
80 метров. Точность здесь важ-
на. Нам необходимо уложиться
по стоимости в отведенные ли-
миты, поэтому все закупки для
объекта будем вести центра-
лизованно.

По словам представителя
подрядчика, в самые пиковые
этапы работы на объекте будут
задействованы до 1,7 тысечи
сотрудников, 350 единиц тех-
ники. Проект поделен на четы-
ре участка, на двух из которых
возможно участие субподряд-
чиков. Они уже всем известны,
но Олег Мартыненко отказыва-
ется их называть, потому что
договоры пока еще не подпи-
саны. По его словам, необхо-
димость в привлечении суб-
подрядчиков обу словлена вре-
менными рамками проекта —
нужно строить быстро и каче-
ственно. А чем больше участ-
ников, тем выше скорость ра-
бот.

Новая дорога станет настоя-
щим спасением для местных
жителей. Увы, не для всех. На
торжественной закладке кап-
сулы в основание будущей трас-
сы хозяин одного из крупнейших
объектов придорожного серви-
са, расположенного на старой
дороге, лишится огромного ко-
личества клиентов.

— Местные не покроют моих
затрат, — говорит он. — На но-
вой трассе строиться? Но для

этого нужно еще тендер выиг-
рать. А там федеральные игро-
ки будут участвовать. С ними
конкурировать?

Вопросы есть, но, по крайней
мере, у него еще есть два года
для принятия решения, пока бу-
дет построен обход.

На проходившем в Уфе кон-
грессе «Транспорт и строи-
тельство» глава госкомпании
«Автодор» Вячеслав Петушенко
говорил о том, что будущая
трасса М-12, в которую интег-
рирован и обход в Башкирии,
будет платной.

— Меня часто спрашивают,
почему так, — рассказывал он.
— Потому что мы привлекаем с
рынка огромные средства для
строительства новых дорог. Эти
деньги нужно будет возвращать.
Вот поэтому дороги платные.

Однако Олег Мартыненко по-
яснил, что они начинают строить
обход как бесплатный для ав-
томобилистов участок. По его
словам, здесь не запроектиро-
ваны пункты оплаты.

Трудности в строительстве
связаны и с неустойчивыми поч-
вами по всей будущей трассе.

— Болотистая здесь мест-
ность, — пояснил нам старший
научный сотрудник «Гео-про-
ект» Нагапет Устян. — Поэтому
будут привлекать буронабив-
ные машины, которые исполь-
зовались еще при строитель-
стве трассы «Таврида», Крым-
ского моста. Их преимущество
в том, что применяются инерт-
ные материалы из местных ме-
сторождений. Глубина забива-
ния таких «свай» в основание
дороги — от пяти до двадцати
метров. Дорога будет очень
крепкая. Здесь применяются
самые передовые технологии.

А мы пойдём в обход

Проехать змейкой, «начер-
тить» восьмерку, подняться на
эстакаду или красиво войти в
ров — доли секунды разделяют
водителей, маневрирующих на
уфимском автодроме в ходе кон-
курса профессионального ма-
стерства ПАО «Газпром». Они
уже первые на своих предприя-
тиях, поэтому и борьба развер-
нулась нешуточная. 

— Этап очень сложный, все
элементы выполняются на время.
Нужно преодолеть препятствия
быстро и без ошибок, — расска-
зал водитель ООО «Газпром
трансгаз Волгоград» Дмитрий
Раков. — Практика показала вы-
сокий уровень мастерства коллег.

Путевку на практику получить
можно только после сдачи тео-
рии. Теоретическую подготовку
участников проверяли на базе
учебно-производственного цент-
ра ООО «Газпром трансгаз Уфа».
Водители в условиях ограничен-
ного времени прошли тестиро-
вание на знание правил и орга-
низации безопасности дорож-
ного движения по категориям
«С» и «D». Здесь же им показали
мастер-класс по оказанию пер-
вой помощи при дорожно-транс-
портных происшествиях.

— Впервые выпала такая честь
— участвовать в подобном кон-
курсе. Моя цель — конечно, по-
беда. А еще получить новый опыт,
— рассказал водитель автомо-
биля Югорского УТТиСТ ООО
«Газпром трансгаз Югорск»
Игорь Высоцкий.

Значимость профессии води-
теля для стабильного и безава-
рийного функционирования
предприятий огромна. Это здо-
ровье и жизнь людей, оператив-
ность перевозки грузов и це-
лостность доставляемого обо-
рудования. Конкуренция между

участниками была настолько вы-
сока, что по итогам теоретиче-
ских и практических заданий
определились сразу два вторых
и три третьих места. Второе ме-
сто поделили Александр Хозяи-
нов (ООО «Газпром трансгаз
Ухта») и Игорь Высоцкий (ООО
«Газпром трансгаз Югорск»).
Третьи места заняли Андрей Анд-
реев (ООО «Газпром трансгаз
Самара»), Юрий Герасимов (ООО
«Газпром трансгаз Ставрополь»)
и Евгений Синицын (ООО «Газ-
пром трансгаз Нижний Новго-
род»).

Победителем конкурса при-
знан Динар Назаров (ООО «Газ-
пром трансгаз Уфа»). Он удо-
стоен переходящего кубка, соз-
данного умельцами Инженерно-
технического центра Общества.
Конкурсной комиссией принято
решение поощрить участника,
занявшего 4 место, — это Илья
Тенюнин (ООО «Газпром трансгаз
Сургут»).

— Благодарю коллектив род-
ного филиала — Управления ава-
рийно-восстановительных работ,
это наша общая победа, — по-
делился уфимец Динар Назаров.

Заместитель начальника Де-
партамента — начальник Управ-
ления ПАО «Газпром» Алексей
Щендригин выразил уверенность
в том, что состязания, прошед-
шие в Уфе, получили путевку в бу-
дущее.

— Это хорошее начало для
того, чтобы определить новые

цели, смотреть в будущее, со-
вершенствоваться. Мы для себя
ставим задачу расширить гео-
графию конкурса, вовлекая ра-
ботников не только дочерних
обществ компании, но и всех
предприятий Группы Газпром,
— подчеркнул он.

Генеральный директор ООО
«Газпром трансгаз Уфа» Ша-
миль Шарипов выразил благо-
дарность руководству ПАО «Газ-
пром» за доверие и конкурсан-
там за высокое качество подго-
товки и стремление к победе:

— Вы имеете большой опыт и
знания, прошли отборочные
конкурсы на своих предприя-
тиях и стали лучшими из ог-
ромного числа водительского
состава. Полученный вами опыт
в ходе соревнований несо-

мненно еще больше повысит
ваш уровень практической, тео-
ретической подготовки и ответ-
ственности, являющихся глав-
ными факторами безопасности.

В рамках мероприятия руко-
водители транспортных служб
дочерних обществ компании
«Газпром» обсудили в Уфе во-
просы автотранспортного обес-
печения производственной дея-
тельности и подготовки кадров
в области эксплуатации назем-
ного транспорта, которая бу-
дет вестись на кафедре «Экс-
плуатация наземного транс-
порта в нефтегазовой промыш-
ленности и строительстве»
опорного вуза компании —
Уфимского государственного
нефтяного технического уни-
верситета.

С 20 по 23 сентября
столица Башкортостана
в рамках Фестиваля труда
ПАО «Газпром»
принимала участников
конкурса на звание
«Лучший водитель»
среди всех дочерних
обществ основного вида
деятельности. Все они
прошли отборочные
этапы на местах и стали
лучшими в своей сфере.

Эльвира КАШФИЕВА
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Один из этапов практического испытания.
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